
香港文匯報訊（記者 文森）港鐵沙中線紅磡
站擴建地盤懷疑工程質量欠妥，有建制派議
員在昨日舉行的立法會鐵路事宜小組委員會
會議上，質疑政府是否有做好把關工作，並
敦促港鐵應清清楚楚交代事件始末。
小組委員會副主席、民建聯議員陳恒鑌表示，

港鐵一向給人的感覺，是工程質量有所保證，
但今次事件涉及質量及安全，港鐵應該有條理
地、清清楚楚地交代事件發生的始末，而不是讓
議員「質(詢)你一句就答一句」，此舉是不可能交
代出整件事，促港鐵向市民解釋清楚。

陳恒鑌質疑政府監核不力
陳恒鑌又指，工程是由政府委託港鐵進行，

再派出監核去了解工程情況，可是由發現問題

要求糾正但未有改善，再要求也未處理好，到
港鐵發現有問題，出了警告信，事件持續多個
月，質疑政府的監核是否有查核出問題所在，
是否有發揮其應有作用。
另一民建聯議員劉國勳表示，因事件涉及市

民對沙中線安全的信心及其可靠性，因此港鐵
必須清晰交代事件，以解市民疑慮。

劉國勳倡12卡與9卡混行
他又提到未來沙中線落成後，車卡會由12卡
變為9卡，雖然更換信號系統後班次會加密，
但或未能應付市民需求，建議港鐵可於上水、
大埔及粉嶺開出吉車接載乘客，以及安排12卡
車及9卡車混合行走。
港鐵沙中線土木工程（東西線）及工程管理辦

公室總經理黃智聰回應表示，明白市民關注，將
來編制行車時間表會有更大彈性，已就市民的需
求積極考慮，只是安排12卡車及9卡車混合行
走，或會影響列車營運，較難實行。

建制議員批港鐵「質一句答一句」

■沙中線紅磡站擴建地盤的工程質量引起議員
關注。 資料圖片

港鐵「短筋」政府誓究治
若違法「絕不輕貸」會跟進或進行獨立調查
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香港文匯報訊（記者 文森）香港的交通
擠塞情況日趨嚴重，為加強阻嚇力，政府
昨日起提高5項與交通擠塞相關的違例事項
定額罰款，加幅25%。政府表明會繼續研
究增加其他違例事項之定額罰款。有職業
司機擔心罰款增加，日後會避免在禁區上
落客，亦有司機表示不擔心，因只需遵守
交通規則，就可免受罰。
提高有關定額罰款議案是於本年1月17
日獲立法會通過。違例事項包括非法進入
黃色方格路口，車輛作「U」字形轉向導致
阻礙，未經授權在巴士站、公共小巴站、
的士站或公共小巴停車處停車，以及公共
巴士、公共小巴或的士上落乘客時停車超
過所需時間的定額罰款，由320元增加至
400元。至於在限制區內讓乘客上落，罰款
額就由450元增加至560元。
政府發言人強調，交通擠塞近年日趨嚴
重，故有必要提高相關違例事項的定額罰

款，以恢復其阻嚇力。政府又會繼續研究
適時增加其他與交通擠塞相關的違例事項
定額罰款。

「會讓司機較為檢點」
昨日在旺角區，小巴司機周先生接受傳

媒訪問時對罰款增加表示擔心，日後會避
免在禁區上落客，認為措施可以減少私家
車司機在禁區停車的現象。
小型貨車司機葉先生則不擔心罰款增

加，認為只要遵守交通規則，就可以避免
受罰。另一名貨車司機區先生認為，工作
時難免在禁區上落貨，但相信罰款增加，
會讓司機較為檢點。
政府提醒市民，所有裁判法院將停止收

取由警務處或房屋署於昨日或之後發出的
交通違例定額罰款通知書之罰款。如有關
人士沒有在指定限期前繳交定額罰款，或
欲就交通違例事項的法律責任提出爭議，

案件會進入法庭程序。就所有已進入法庭
程序案件，市民仍可按法庭指示，到相關
裁判法院繳交罰款。
須繳付罰款的市民可按定額罰款通知書

上所列方式繳付，包括使用銀行自動櫃員
機、繳費靈、互聯網、銀行電話理財服
務，以郵遞方式寄往香港告士打道郵政局
信箱28000號，以及親自或由代理人在郵政
局（流動郵政局除外）櫃位繳款。

牛肉乾加價25%紓擠塞昨生效
香港文匯報訊（實習記者 嚴杏意）去

年 2月，Uber 宣佈已與美亞保險香港
（AIG）合作，為其在港的乘客與涉及的
第三者提供額外保障。惟日前Uber公開
的保單，第三者保險「保人不保車」，
第三者的財物損失不在保障範圍，因此4
月於九龍城發生Uber在港首宗奪命車
禍，意外中全告損毀之的士及尾隨車輛
均不獲保險公司賠償。香港的士業議會
主席熊永達譴責Uber「半桶水」保險，
漠視道路使用者的全面保障，要求政府
採取行動全面取締「白牌車」。
熊永達昨日發聲明指，早前Uber高調
地表示提供額外保障的言論是不盡不
實，有誤導之嫌。根據現時本港法例第
二百七十二章 《汽車保險（第三者風
險）條例》第四條規定，任何人士在道
路上使用汽車，必須為其車輛購買符合
規定的第三者風險保險，而Uber卻以購

買額外保險來取代車輛的第三保，議會
認為Uber及AIG的合作，違背法律規範
的原意，亦令其他道路使用者得不到全
面的保障，無視香港的法治。
的士業議會認為政府必須即時採取行

動，矯正歪風。

議會要求當局檢視法例
議會估計現時有數萬輛從事非法載客

取酬的私家車在道路上行走，他們沒有
如公共交通工具般受政府監管，卻如公
共交通工具般運作，對其他道路使用者
及合法商用車司機的保障構成威脅。因
此，議會要求政府正視從事非法載客取
酬的「白牌車」，必須多管齊下，全面
取締，包括警方繼續嚴厲執法，律政署
向所有被捕的「白牌車」車主提出無第
三保的檢控。同時，他們也要求運房局
和運輸署檢視法例可能出現的漏洞。

Uber第三保「半桶水」的士業促全面取締

■未經授權在巴士站、公共小巴站、的士站
或公共小巴停車處停車的定額罰款，由6月
1日起增至400元。 資料圖片

香港文匯報訊（記者文森）廣深港高鐵（香
港段）工程距竣工愈來愈近，通車的準備工作
亦已全面展開。
運輸及房屋局指出，高鐵整體工程已完成

99.6%，比預期的98.8%為快。港鐵亦透露，
已有45名車長獲得國家鐵路局發出的高鐵駕
駛證。
立法會鐵路事宜小組委員會昨日討論高鐵工

程進展。運房局副秘書長潘婷婷表示，進度比
預期為快，至今年4月底，整體工程已完成
99.6%。西九龍站的主要工程已完工，連接內
地高鐵網絡的聯調聯試亦大致完成。

西九站查驗消防設備
她續說，西九龍站的口岸區查驗設施安裝工

程進度則「較為關鍵」，會繼續監察，要求港
鐵協調承建商員工、試運及驗收工作人員有序

工作。消防處已調派人手應付站內的消防設備
安裝驗收工作。
港鐵車務總監劉天成表示，高鐵於4月已開

始試運行，逾400人參與有關工作，包括在站
內試運設施如售票機和閘機等。「動感號」列
車在試運行期間，已行走數萬公里，現已大致
完成在香港段的測試工作，5月起開始進入內地
段測試，車長正熟悉內地路段。

冀盡快落實票務安排
他並透露，現時已有45名車長，獲得國家鐵路
局發出的高鐵駕駛證，另有24人稍後會提出申
請。至於票務安排，他指港鐵正與內地單位商討
中，希望可盡快落實，強調會盡量方便乘客。
就日前列車在試運行期間於石崗維修車廠發

生車輪出軌事故，路政署署長鍾錦華承認，港
鐵主席馬時亨早前提及的三大通報準則，並非

由署方制定，但有向港鐵要求，凡涉及人命傷
亡、會引起公眾關注事故，均需通報。
有議員批評政府監管不力，未責成港鐵主動

公佈事故，沒有白紙黑字列明通報準則的做法
亦相當兒戲。鍾錦華解釋，人命傷亡或會引起
公眾關注事件，港鐵必須通報，但被問及何謂
引起公眾關注及如何定義，他未有正面回應，
只表示試運行期間，每日均有不同情況發生，
雙方經常有會議，署方亦有派員現場視察。

需賠償申索額140億
有議員追問，承建商的申索額高達298億元，
約佔工程開支約三分之一，港鐵指出，至今年3
月底，當中約140億元是因為設計變更、環境改
變、時間延長而要向承建商支付的申索額。港鐵
會有嚴謹機制，審核承建商提出的申索是否有理
據。政府則表示工程撥款已經封頂。

■■港鐵沙中線紅磡站地盤於港鐵沙中線紅磡站地盤於20152015年年88月至月至
1212月發現有月發現有55條鋼筋被剪短條鋼筋被剪短。。 資料圖片資料圖片

高鐵進度勝預期 45車長獲駕照

香港文匯報訊（記者 文森）港鐵沙中線紅磡站

擴建地盤疑有鋼筋接駁位造假，運輸及房屋局局

長陳帆表示，已要求港鐵在一星期內提交報告，同

時需委託第三方獨立專家進行負荷載重測試，倘發現

違法情況，政府將「絕不輕貸，報官究治」。港鐵則

澄清，是於2015年8月已發現鋼筋有被剪短痕跡，並

非12月。多位議員質疑港鐵刻意隱瞞，誤導公眾，

要求政府成立獨立調查委員會徹查，政府指不排除

會進行獨立調查。

立法會鐵路事宜小組委員會
昨日舉行會議，討論紅磡

站擴建地盤懷疑工程質量有問
題事件。港鐵於本周三發出新
聞稿指，港鐵及承建商工程人
員於2015年12月主動發現工程
未符規格；惟本周四的新聞稿
就指工程於2015年中展開，其
間發現有問題要求糾正，至12
月問題持續，再敦促改善。由
於時間有出入，成為議員提問
焦點。

避答為何不追究造假機構
港鐵工程總監黃唯銘承認，
這是由於新聞稿「講得未清
楚」。他指出，港鐵於2015年8
月已發現有鋼筋被剪短痕跡，
已即時要求修正，至12月發現
問題持續，遂去信承建商要求
處理，其間共發現5條鋼筋被剪
短。
被多番追問為何發現問題後
沒有追究涉嫌造假人士或機
構，黃唯銘未有正面回應，僅
表示港鐵在過程中是監管工程
人員施工，如果有出錯會要求
他們糾正，直至合乎要求，最
主要是令工程達到所要求標
準。他強調，不會接受不標準
的施工，重申涉事月台的結構
沒有受影響。

陳帆：須獨立專家測載重
陳帆在會議上重申，政府非
常關注事件，路政署已要求港
鐵在一星期內提交報告，港鐵
亦需邀請第三方獨立專家進行
負荷載重測試，又表明倘若發
現違法情況，政府將「絕不輕

貸，報官究治」。
就議員要求政府成立獨立調

查委員會徹查事件，陳帆指
出，政府會視乎港鐵所提交報
告，以及負荷載重測試結果，
進行詳細檢視和研究，如果發
現有任何單位及人士涉嫌違
法，政府會作跟進，亦不排除
會進行獨立調查。
陳帆強調，必須弄清事實，

將真相大白於社會眼前，大家
才作出判斷，不應只根據零碎
資料就作判斷。且縱使某一單
位是涉嫌的被告，也要有公平
的審訊，讓其陳辭及作出解
說，如有懷疑再作跟進，這是
公平、合理的做法。
他又表示，作為政府，雖然

工作是委託港鐵進行，但政府
仍有最終責任 ，政府會盡一切
努力檢視情況，確保鐵路在開
通前必須符合安全標準和規
格。

分判商強調無能為力
工程其中一個分判商中科興

業公司發出新聞稿指，早在
2015年7月已揭發問題，公司管
理層於8月初向總承建商禮頓亞
洲兩名監督級別人員反映並要
求停止，問題曾一度獲得折折
騰騰改善。其後公司再發現相
同情況，已完全超越他們的管
制能力，再向禮頓總部高層投
訴及要求善後。
中科興業重申，他們並沒有

進行紮鐵及處理螺絲頭工程，
又指曾被警告已與禮頓簽署保
密協議，故不能透露合約範圍
內被禮頓設定為保密的內容。

■■港鐵重申涉事月台的港鐵重申涉事月台的
結構沒有受結構沒有受「「短鋼筋短鋼筋」」
影響影響。。 資料圖片資料圖片


